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下野市図書館協議会 議事録 

 

審議会等名   令和３年度 下野市第５回図書館協議会 

日   時   令和４年３月９日（水）９時３０分から１１時３０分まで 

会   場   下野市役所 ３階 ３０３会議室 

出 席 者   青木委員長、鈴木副委員長、晴山委員、下山委員、松本委員、髙木委員、 

       小林委員、髙橋委員 

 

【欠席委員】 大垣委員、設樂委員 

市側出席者   （事務局） 浅香課長、伊澤館長補佐 

（指定管理）倉井石橋図書館総括管理運営責任者、和田石橋図書館管理 

運営責任者、小畑国分寺図書館管理運営責任者、池田南河内 

図書館管理運営責任者 

   

公開・非公開の別（  公開  ・  一部公開  ・  非公開  ） 

傍 聴 者   １ 人 

報道機関    ０ 人 

議事録（概要）作成年月日 令和４年５月６日 

 

議 題 

（１）令和３年度実績報告について 

（２）令和３年度図書館の外部評価について 

（３）令和４年度事業計画について 

（４）その他 

 

【協議事項等】 

１ 開会<浅香課長> 

２ あいさつ 

<青木委員長> おはようございます。コロナが収束する兆しが見えないが、行事ができるよ

うになることを願うばかりである。今日は議題が沢山あるので協力をお願い

する。 

３ 議 題 

（１）令和３年度実績報告について 

【質疑等】 

青木委員長 事務局から説明お願いする。 

事務局   令和３年度実績報告について「令和３年度事業実績報告」より説明。 

石橋図書館 令和３年度実績報告について「令和３年度事業実績報告」より説明。 

国分寺図書館 令和３年度実績報告について「令和３年度事業実績報告」より説明。 

南河内図書館 令和３年度実績報告について「令和３年度事業実績報告」より説明。 

青木委員長 （１）について質問があれば挙手願う。 

髙木委員  子ども司書体験について伺いたい。カウンター業務にはレファレンスは入っ
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ているのか。 

事務局   レファレンスについては入っていない。 

髙木委員  子どもが答えるのは無理だとは思うが、参加した子どもに少しでも図書館で

はこういうこともやっているということで理解が深まると思うので、今後取り

入れていただきたい。 

事務局   初回の図書館探検の時に、クイズ形式で館内の本を探して答えを導き出すと

いうことは経験してもらっている。 

髙木委員  それを日常的に図書館員はやっているということを伝えているのかというこ

と。それが分かれば自分が調べる時に図書館員に聞いてみようとなる。 

事務局   それらを含めてＰＲに繋げていくようにする。 

髙木委員  ぜひお願いしたい。 

青木委員長 他に質問、意見はあるか。 

髙橋委員  先日卒業文集を手にした。「将来は図書館司書になりたい」と書いている子が

おり、そのきっかけが子ども司書体験だったことをお伝えしたい。また児童生

徒の作品展についてはケーブルテレビで流していただいた。評価シートのもの

だけでなくこれだけ色々な事業をしていて素晴らしいと思う。 

青木委員長 図書館司書体験で感じられたのか大変いいことだと思う。他にあるか。 

松本委員  全館で実施した「ひゃっか王からの挑戦状」は非常に良い企画内容だと思う。

勉強のやり方、調べ方を親子で学べる点が非常に良い。最近はデジタルで簡単

に調べることに慣れているが、本をめくって調べて探すという体験が脳の発達

にも良いと思う。できれば毎年こういう企画を続けていただきたい。二点目は

石橋と南河内で実施した帝京大学の出前講座「光の万華鏡」について。夏休み

ということもあり、プロの指導の下で何かを作り体験することは非常に良いと

思う。先方が受けていただけるのであれば継続していただきたい。三点目は質

問。石橋図書館で毎年８月に実施している「原爆と平和展」について。これも

継続していただきたいのだが、内容は基本的に毎年同じなのか（同じでも構わ

ないと思うが）ディスプレイ等を変えているのかお聞きしたい。 

石橋図書館 三点目について内容は市内ボランティア団体にお任せしているが大まかには

同じ写真だと思う。広島・長崎の原爆の写真と関連する新聞等の資料が中心だ

が、例えば今ならばロシアの侵略等戦争の記事が出れば新たに加えながら開催

している。 

松本委員  毎年継続的に開催することが重要だと思うので、引き続きお願いしたい。 

下山委員  夏休みなので子どもたちに見せたい。 

石橋図書館 コロナ以前は戦争に関する本の読み聞かせも開催していた。今後またできた

らと考えている。 

青木委員長 よろしくお願いする。無ければ（２）に移る。 

（２）令和３年度図書館の外部評価について 

【質疑等】 

青木委員長 本日、評価を記入したシートを持参していただいた。改めて質問があれば伺う。 

松本委員  昨年度までは下野市図書館評価報告書に参考資料で評価シートを付けていた

が、今年度から付かなくなったのはなぜか。 
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事務局   公民館等の図書館以外の報告書には全て関連資料が付いておらず形式を合わ

せるためである。図書館基本計画も第二次に入るところなので切り替えるのに

良い時期と判断た。 

松本委員  了解した。 

青木委員長 他に質問は無いか。無ければ（３）に移る。 

（３）令和４年度事業計画について 

【質疑等】 

青木委員長 事務局及び各館から説明をお願いする。 

事務局   令和４年度事業計画について資料をもとに説明。 

石橋図書館 令和４年度事業計画について資料をもとに説明。 

国分寺図書館 令和４年度事業計画について資料をもとに説明。 

南河内図書館 令和４年度事業計画について資料をもとに説明。 

青木委員長 事業計画について質問があれば挙手願う。（質問無し）次に移る。 

（４）その他 

青木委員長 図書館の休館日について、事務局より説明をお願いする。 

事務局   来年度からの指定管理者の更新に当たり、かねてより課題であった南河内図書 

館の祝日を開館し、他２館同様に振替休館も設けないことにした。特別整理期 

間についても、各館とも老朽化が進んでおり現行の石橋・国分寺の５日間では 

修繕工事を行うことが困難になっている。これまで長い（１０日）という声が 

多かった南河内についても見直し、全館７日間に統一することとした。また年 

末年始の休館についても１２月３０日から１月３日までと全館統一する。これ 

により休みに関しては曜日は異なるが３館が同じ状況になる。 

続いて監査委員からの指摘事項等について説明に入る。監査委員からの指摘事 

項等について資料をもとに説明。 

青木委員長 意見があれば挙手願う。 

髙木委員  石橋のみ金曜休館というのは幹事館だからか。 

事務局   合併前は全館月曜休館だった。合併時にどこか１館を当時一番利用の少なかっ 

た金曜日にしようと話し合い、職員数が最も多い石橋が金曜日になった。 

髙木委員  ３館別々にするデメリットは納得できる。利用者が被る国分寺・南河内が同じ 

      月曜休館なのが疑問だったが、例えばどちらかを金曜日にするというのは機能 

的に問題があるのか。 

事務局   他市を見ても中央館や幹事館が１館だけ休みを別曜日にしている。下野市も幹 

事館の石橋のみが金曜日である。また利用者アンケートを見ても地元を中心に 

利用している方が多く、合併後１０年以上経過しており休みの曜日は定着して 

いると思われる。アンケートでも休日の変更希望は平成元年の１件のみ。定着 

しているものを変えることで逆に都合が悪くなる利用者もあると考える。 

松本委員  監査委員からの意見で“市民サービスの観点から～”とあるが、どういう意味 

      で市民サービスの向上と言っているのか、何が不満だと言っているのか。“図 

書館協議会の図書館評価報告書にも同趣旨の意見が出されているところで 

ります”と書いてある。なぜ休館日が月・金なのか、なぜ石橋が金曜日なのか 

という疑問を持つのは理解できる。しかし３館とも異なる曜日となると逆に、 
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なぜそうしなければならないのか意味が分からない。図書館に行きたいと思っ 

た時にどこも開いていないというのが一番困ることであり、どこか一つでも開 

いていれば基本的には十分充足される。監査委員の意見は短絡的である。そう 

いうことも踏まえて皆さんの答えが現在のとおりで問題ない、となっている。 

委員の一人として私の意見は、全館閉館していることを無くすのが一番のポイ 

ントで、３館とも違う曜日にすることでデメリットになる部分もあり、“全館 

が閉館していることがない”という現行はベターなやり方である。これは他の 

市町村を見ても同じでおかしいとは思えない。 

青木委員長 他に意見はあるか。 

小林委員  公共図書館ということもあり、開館日数の満足度から見ても８割から９割の方 

が満足されているということで、現状維持で休館日に関しても開館日数に関し 

ても十分だと思う。 

青木委員長 ありがとうございます。はい、髙木さん。 

髙木委員  大変失礼ですが、図書館は本を借りに行く所で窓口が開いていることがベスト 

だと思っていてそれしか業務を考えていない、図書館サービスについてたぶん 

分かっていない方のご意見では。図書館のバックヤードでの業務について理 

解していただければ休館日についても現状のままで良いと納得いただけるの 

ではないかと思う。 

松本委員  現状維持にもきちんと理屈があり、それが市民サービス向上にも繋がるから現 

状維持と言っているのだということをよく伝えて欲しい。 

事務局   承知しました。 

青木委員長 他に何か意見はあるか。無ければ協議会の意見としては現状維持ということで 

      よろしいでしょうか。 

      （一同、異議なし） 

      では事務局よろしくお願いする。議題はこれで終了とする。 

４ その他 

浅香課長  その他について事務局から説明する。 

事務局   引き続きコロナ感染対策を生じながらの運営となるので協力願う。 

石橋図書館 来年度から５年間、引き続き運営する指定を受けたのでよろしくお願いしたい。 

定期異動に伴う来年度からの管理運営責任者の紹介と挨拶。 

退職者の挨拶。 

５ 閉会 

浅香課長  以上で第５回図書館協議会を終了とする。 


